

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle del Pez, 15, 2.º. Teléfono 4.488. Apartado 624. Suscripción: 1,50. Segunda plana, precios convencionales.

UNA MEDIDA PELIGROSA

Militarización de huelguistas

El Gobierno liberal del conde de Romanones se ha decidido a decretar la militarización de todos aquellos trabajadores comprendidos dentro de la edad militar que trabajan en industrias idénticas a las que explota «La Canadiense» de Barcelona, Compañía despótica que produjo el gravísimo conflicto que perturba la vida de aquella capital por impedir violentamente que sus trabajadores y empleados se organizaran en Sindicato profesional.

Deseo, para disculpar esta actitud del señor conde de Romanones, que la intensidad del conflicto era ya tal, que no podía menos de recurrirse a la adopción de tan gravísima medida. Suponemos nosotros que de igual modo la calificará el propio conde de Romanones, y nos fundamos para suponerlo en sus mismas palabras, pronunciadas no más tarde que al decretarse la incautación de «La Canadiense» por el Estado, ocasión en la cual el conde de Romanones se creyó en el caso de manifestar que se recurría a dicha medida, y no a la movilización, porque no estaban ya los tiempos para tales cosas.

Sin duda tenía presente en la memoria el señor conde de Romanones los ensayos puestos en práctica en dos ocasiones, con motivo de huelgas ferroviarias, cuando el Sr. Canalejas militarizó a los trabajadores de estas Compañías, imponiéndoles el famoso brazalete, con el desdichado éxito que todo el mundo recuerda.

Nadie ignora que, principalmente en la línea del Norte, los ferroviarios militarizados tuvieron el nobilísimo arranque de anteponer su condición de trabajadores conscientes, que ejercían el derecho legal de huelga, a su calidad de militares, a quienes se quiso imponer que oficiaran de soldados en contra de las aspiraciones obreras y para que saliesen triunfantes una vez más los intereses de una poderosa Empresa capitalista.

Estos soldados, por cima de todo, afirmaron rotunda y resueltamente que ellos no trabajarían, aunque se les impusiese toda la severidad verdaderamente brutal del Código de Justicia militar. Y, no queriendo renegar de su altísima condición de trabajadores y ciudadanos libres de una nación democrática, dieron el ejemplo santo, heroico, sublime, de indisciplinarse como soldados, para que nunca sus nombres en el dolo, que reclamaban algo de bienestar para millares de honradas familias, pudieran lanzarse al rostro el anatema de traidores, que es baldón de ignominia y borron infamante a que ningún obrero digno quisiera sobrevivir.

Este rasgo, que tanto enaltece a quienes lo realizaron, les valió ingresar en Prisiones militares, no sin tener antes la satisfacción de escuchar juicios encomiásticos de dignos jefes y oficiales del ejército, para quienes era poco grato su forzoso apartamiento de las actividades pecuñarias de la profesión militar y la fatigosa y desagradable en los conflictos entre el capital y el trabajo.

Todo esto ha debido recordarlo bien el señor conde de Romanones, y meditar seriamente las consecuencias gravísimas que pudiera traer esta medida excepcional.

Los aspectos de la cuestión vamos a examinar como nos sea dable hacerlo y con la brevedad que imponen las circunstancias. El Poder público ha confirmado en esta ocasión, como siempre, que es un aliado de la burguesía; mejor dicho, que le está sometido incondicionalmente. Nadie ignora que la huelga surgió en virtud de unas reclamaciones de mejora y estado de modo.

Ante esto los despidos y actos de violencia cometidos por «La Canadiense» contra aquellos operarios de quienes sabían que eran afectos al Sindicato obrero. La solución simple de este conflicto está en que el Gobierno hubiese obligado a la Compañía a tratar con sus operarios, reconociendo plenamente la personalidad del Sindicato.

trándose como político radicalísimo, cuando todo el mundo tiene ya olvidado que su cinismo característico no le puede dar otra categoría moral que la de un histrión despreciable.

Y no queremos dejar que pase en silencio que esta opinión nuestra la comparten respetables entidades de índole capitalista, como la Cámara Industrial de Barcelona, que al ser requerida por el Gobierno para que diese su opinión acerca del citado proyecto contestó que era una burla, fríasas este Gobierno de sindicación obligatoria cuando estaba dedicado con todo ardor a encarcelar trabajadores asociados e impedía toda actuación sindicalista clausurando los Centros obreros en que tienen su domicilio los Sindicatos de trabajadores.

Y se acentúa la nota de parcialidad ministerial con esta militarización, de consecuencias insospechables, que impone, contra todo derecho de humanidad, el deber penosísimo de que trabajadores en huelga se vean forzados violentamente a realizar sus tareas a las órdenes de empleados de la Compañía que tan saudablemente persigue y contraria los más nobles impulsos de su conciencia, en pugna violentísima con aquella «interior satisfacción» de que nos hablan las Ordenanzas militares, como tema que debe presidir toda la actuación del ejército.

Otro aspecto, más interesante si cabe que el anterior, es que la decretada movilización descubre algo que el Gobierno, agradecido a las instituciones sostenedoras de la Monarquía, tenía contraído por gratitud el deber moral de que permaneciese oculto para las gentes.

Nos referimos indudablemente a que la movilización justifica y evidencia con claridad meridiana la ineficacia y advertirse que no hemos dicho la ineptitud de la intervención del ejército para reemplazar en sus funciones técnicas a los trabajadores, que abandonan sus tareas en uso perfecto y hábilísimo de sus capacidades productoras.

Opinión ésta, que coincide plenamente con la expresada por un señor ingeniero industrial, hijo de un jefe del ejército, a la cual ha puesto comentarios de mal disimulada soberbia, envueltos en lenguaje de amargura, acerca del porvenir de la institución militar, el periódico *Ejército y Armada*, diario militar que profunde en la herida cuando advierte con cierto instinto que está frecuentemente intervenciones militares en los conflictos en que se ventilan intereses entre trabajadores y capitalistas acabarían por anular al ejército las simpatías populares, y no servirán sino para que cuando el desprestigio y se le pierda el respeto, a la vez que se ahonda el abismo que separa a los ciudadanos de la colectividad militar, cuando se emplea en servir, no a la patria en peligro, sino a una clase privilegiada de intereses que pugnan con los más nobles ideales del romanticismo, que han sido la divisa militar.

Véase con cuánta razón hemos calificado de medida peligrosísima la militarización de los huelguistas de «La Canadiense».

NUÉVAS FUERZAS SOCIALISTAS

En El Gujío. Como consecuencia de la campaña de propaganda que vienen realizando nuestros compañeros de la provincia de Córdoba, se ha constituido últimamente una Sociedad obrera, con carácter socialista, en El Gujío. También se ha organizado la Agrupación en Pedroches.

En Cebrosos. Ambas entidades pedirán en seguida su ingreso en el Partido.

En Nava. También se ha constituido en esta localidad otra Agrupación Socialista.

La asignación del caballo y el jornal del guarda

«Por reciente ley se ha elevado a 2,50 pesetas diarias la asignación y conservación de las monturas de los caballos de los guardas forestales, teniendo en cuenta la elevación en los precios de los pienso. El peón guarda cobra 2,25 pesetas diarias.

«Por qué al Estado le cuesta más el sostenimiento y alimentación del caballo que el del caballero... con toda su familia?»

«El hecho chorrea sangre. Y después quiere el Estado que los guardas guarden los montes! Empieza el Estado por determinar que un guarda, con toda su familia, puede comer por menos dinero que el caballo que monta, y, ¡dijo!, el guarda se bará por comerse la cebada, la paja y el monte!»

EN EL CÍRCULO SOCIALISTA DEL SUR Contra la carestía de la vida

Anoche se celebró el anunciado mitin, organizado por la Agrupación Socialista y el Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo, para pedir el abaratamiento de las substancias y la realización de las obras proyectadas, que dando ocupación a gran número de obreros, contribuirían aminorar la actual crisis de trabajo.

Presidió el compañero García Cortés y habló en primer término el camarada Luis Fernández.

Comenzó diciendo que aportar cifras que prueben la enorme alza del costo de la vida no es necesario, pues la carestía está tan evidente que hace innecesaria la demostración.

Expuso las gestiones hechas en los ministerios para que se acometieran obras de indudable necesidad.

Citó los trabajos que deberían emprenderse, tales como los de la reforma urbana, la construcción de edificios oficiales, cuyos proyectos han sido ya aprobados, etc.

Terminó diciendo que ni el Gabinete cumbre ni ninguno de los Gobiernos de partido que en España ha habido han mejorado la suerte del proletariado español, pues, en su afán de dar a todo soluciones burocráticas, llegaron a la formación de ese flamante ministerio de Abastecimientos, que ha perturbado los transportes y la producción.

Le siguió en la tribuna el compañero Merino Gracia, que anunció su propósito de no hacer más que algunas breves consideraciones generales.

Los Gobiernos tienen miedo a lo que en Madrid pueda ocurrir, y así hacen esas cosas de las papeletas y de los jornales-limosna.

El problema de los transportes nació con el despido de los 6.000 ferroviarios, que al abandonar el trabajo desorganizaron virtualmente el servicio.

Después ha venido el aumento de las tarifas, lo que ha agravado notablemente la cuestión de las substancias.

Aquí no hay competencia entre los industriales, sino un proteccionismo descarrado a todo lo que sea un interés bastardo.

Examinó ligeramente cada uno de los problemas económicos que hay planteados en España.

Hablando de la militarización de los huelguistas de «La Canadiense», hizo notar que un Gobierno que no tiene fuerza para imponer a dos o tres señores la admisión de los ferroviarios despedidos, por proteger los intereses de una Compañía, comete esa indignidad, que constituye un desafío a la organización obrera.

Terminó diciendo que mientras el Gobierno oficialmente estimula la exportación a los mercados de Siria y Palestina España se muere de hambre.

También fueron libertados 80 detenidos más que prestaron fianza.

Quedan en ambas cárceles 188 detenidos.

Esto confirma lo que denunciábamos hace días: que se estaba encarcelando idiotamente a pobres gentes que nada habían hecho.

Entre estas cifras hay una verdaderamente significativa: han sido puestos en libertad 87 menores de dieciocho años.

Es decir, que no se ha vacilado en llevar a la cárcel a 87 chicos que no habían cometido delito alguno, puesto que se les pone en libertad sin fianza, sin ningún género de garantías.

Y, en tanto, los acaparadores, los exportadores, que obtienen permisos en los ministerios, siguen sonriendo de las tremebundas disposiciones que les amenazan con espantosos castigos.

Y es que ellos saben que su real gana es más poderosa que todas las reales órdenes que puedan dictar los compadres del Gobierno.

DESÓRDENES EN INGLATERRA

Insubordinación de los canadienses

Numerosos muertos y heridos.

LONDRES, 9.—El martes por la tarde se produjeron graves desórdenes militares, debidos a cuestiones de desmovilización y sueldos, en un campo de las cercanías del Rhyll (País de Gales).

Gran número de soldados, atraídos por otros canadienses, trataron de destruir los almacenes, y saquearon su contenido, por valor de varios miles de libras esterlinas. Además, se apoderaron de municiones y dispararon contra un cuartel.

Después marcharon en dirección a Abergele, pero los tuvo el fuego de las ametralladoras. Resultaron 25 muertos y 175 heridos.

Un oficial, enviado por el ministerio de la Guerra, les prometió que se examinarían sus quejas, y que se pondrían cuatro transportes a disposición de los soldados coloniales.

El cuartel general del ejército canadiense, en Londres, publica una declaración confirmando los desórdenes habidos en el campamento militar situado en las cercanías del Rhyll, motivados—dice la noticia—por los retrasos que ha sufrido la repatriación de soldados canadienses, debido sólo a la falta de buques, que impidió, naturalmente, que se cumplieran las promesas hechas a los soldados.

Sin embargo, las autoridades militares estiman que estos retrasos no justifican los desórdenes.

Se han practicado detenciones, entre ellas las de los instigadores del motín, en el que tomaron parte palmarios.

CONTRA EL CACIQUISMO

Elección en Fregenal de la Sierra

Los buenos ciudadanos de este distrito, de la provincia de Badajoz, van a habérselas el domingo 23 del corriente, en la elección de diputado a Cortes que en él se verificará, con todos los elementos de que allí dispone el repugnante y odioso caciquismo.

Este, que ha procedido hasta ahora sin freno alguno; que ha hecho lo que le ha dado la gana en todos los pueblos del distrito; que ha sembrado el terror en ellos; que ha ultrajado y humillado a los que le oponían la menor resistencia; que ocasionó no ha mucho una jornada sangrienta en Valencia del Ventoso, cuyas consecuencias fueron la muerte de una pobre mujer embarazada y la de un infeliz joven de diez y seis años; así como la prisión de cieno número de inocentes trabajadores; este caciquismo; decimos, que tan criminal ha sido; es casi seguro que, a pesar de su poder, será derrotado en la jornada del mencionado día.

«¿En qué fundamos nuestras esperanzas? ¿Por qué creemos que lo que tan arraigado estaba pueda sufrir tan rudo golpe? Porque el ambiente revolucionario que se ha producido en nuestro país por la caída de tronos, y aun de clases, en otras naciones se aspira fuertemente en toda la provincia de Badajoz, y por consiguiente, en los pueblos que componen el distrito de Fregenal de la Sierra.

Los ciudadanos de estos pueblos, obreros y no obreros, arden en ansias de ver respetada su dignidad, de no ser juguete de unos cuantos malvados y de que los derechos consignados en las leyes no sean letra muerta para ellos. Y como este es su estado de ánimo, no solamente halláanse dispuestos a medir sus fuerzas con las del caciquismo en la lucha electoral a que nos referimos, sino que tienen el propósito de arrollarlo.

Auf lo acusan la exaltación, el entusiasmo y el espíritu de combatividad que reina entre los trabajadores de todo el distrito y entre los demás ciudadanos de tendencias verdaderamente liberales.

«¿Cuál ha sido el hombre escogido y aclamado por toda esa masa sana y progresiva para luchar en las urnas contra el candidato de los caciques? Un socialista probado; un hombre valiente, abnegado y resuelto, que ni ha hurtado jamás su cuerpo a ningún peligro por defender las ideas socialistas y por ser fiel a la causa de los trabajadores, ni ha reparado nunca en el perjuicio que pudieran experimentar sus intereses. Este hombre es el concejal de Aznaga Juan Vázquez Mancera, la designación no ha podido ser más acertada.

El triunfo en las urnas de tan excelente socialista, no sólo representará el golpe de muerte al caciquismo de Fregenal de la Sierra y un triunfo para nuestro Partido, sino la entrada en el Parlamento de un representante de los trabajadores agrícolas, ya que en dicho distrito el elemento obrero predominante es el del campo.

Es, pues, innegable la extraordinaria importancia que revestirá la elección del día 23 de este mes en Fregenal de la Sierra. Para vencer, para seguir manteniendo su opinión sobre aquellos pueblos, el caciquismo prepara sus aladas, trama sus siniestros planes y forja cuantos perversos recursos le inspiran sus innobles propósitos.

Por su parte, quienes son sus víctimas, los que aspiran a derrotarle, ni enojo estrechamente, danse alientos, intenden fe en los pusilánimes y apréstanse a desbaratar todas las trapiserías y granujadas que aquel intente realizar.

A su vez, el Partido Socialista, cumpliendo su deber de salir a la defensa de los oprimidos y de combatir donosamente a los que ultrajan y escarnecen la dignidad de sus semejantes, y quienes van a vir a costa de ellos, se ha puesto en absoluto al lado de cuantos se han alzado en el distrito de Fregenal contra el caciquismo, ya movilizándolo todas las fuerzas socialistas de la provincia de Badajoz a su favor, ya enviando a Sabot y a Lucio Martínez para que les presten toda su ayuda en la propaganda y en la agitación que necesitan efectuar.

De lo que acabamos de decir se deduce que la lucha será empeñada, reñidísima; pero, a no ser que el Poder público ponga descaradamente la fuerza armada al servicio del elemento caciquil, la victoria la alcanzarán los que han tenido el valor de hacer cara a éste.

Trabajadores del distrito de Fregenal (Ciudadanos de todas las categorías sociales de los pueblos de ese distrito que no queréis veros sometidos ni vejados por una cuadrilla de reaccionarios, iniertos en tiranuelos de la peor especie! Luchad bravamente el 23 del actual! Desplegad un ardor, una energía y una decisión que acogoten en las urnas el que le presente a los causantes de vuestras desgracias y vuestros sufrimientos! ¡Sacad vencedor de ellas al hombre bueno y convencido socialista Juan Vázquez Mancera!

Vuestra victoria y, por consiguiente, la derrota del caciquismo en el distrito de Fregenal significará, a más de lo ya dicho, un honor para el mencionado distrito, para Extremadura y aun para toda España.

«Pablo IGLESIAS»

«TRABAJADORES»

Comprad y propagad el Socialista

«Con esto ya no cabe duda; el Socialismo es incapaz de hacer nada. Parece que no, y, por lo visto, influye mucho en el desarrollo mental el peso del casco.»

DESPUÉS DE LOS SUCESOS

«Defendidos en libertad. El juez especial, Sr. Oppst, decretó ayer la libertad, sin fianza, de 168 detenidos, a consecuencia de los sucesos ocurridos en Madrid, de ellos 87 menores de dieciocho años.»

CONFLICTO SIN SOLUCION

La huelga de "La Canadiense"

Cómo se realiza la militarización. BARCELONA, 9.—En la Capitanía general se ha recibido orden de proceder a la inmediata movilización de los huelguistas que se hallan en servicio activo y los comprendidos en la primera y segunda reserva.

El gobernador publicará un bando dando a conocer esta medida del Gobierno. Los tipógrafos impedirán la publicación de noticias falsas.

Estado del conflicto. BARCELONA, 9.—Los servicios de agua, gas y electricidad continúan prestandose en Barcelona con las mismas dificultades.

Los empleados de Hacienda se solidarizan con los obreros. BARCELONA, 9.—Además de los servicios de explotación de "La Canadiense", el Estado se ha encargado de los servicios administrativos.

Organización bolchevista de obreros y soldados. BARCELONA, 9.—Se han repartido unas hojas clandestinas invitando a los asociados a los sindicatos a aumentar de dos a tres pesetas la cuota mensual que satisfacen.

En Villanueva y Geltrú falta la luz. BARCELONA, 9.—Comunican de Villanueva y Geltrú que, por solidaridad con los huelguistas de "La Canadiense", han abandonado el trabajo los empleados de la estación transformadora de la Compañía de Riegos y Fuerza del Ebro.

La huelga de los obreros del puerto. BARCELONA, 9.—Las bases presentadas por los trabajadores del puerto, que están en huelga, son las siguientes: reconocimiento del Sindicato de trabajadores de las obras del puerto; readmisión del personal despedido; destitución del encargado Jacinto Martí; jornada de ocho horas; aumento de dos pesetas en los jornales; y, por último, el pago de los días de huelga.

Los periódicos de Barcelona tampoco publicaron la noticia, porque el Sindicato había dado orden de que el obrero tipógrafo de quien se supiese que había compuesto o impreso la noticia de la movilización (transmitida a los periódicos por sus correspondientes de Madrid) quedara definitivamente expulsado del Sindicato, y no podría, en ningún momento, trabajar en Barcelona.

En vista de todo ello, el gobernador dio que una sección militar se incautase de una de las imprentas de Barcelona, y los soldados tipógrafos compusieron e imprimieron el bando del gobernador. Así pudo ésta quedar fijada a las seis de la tarde, o sea doce horas después de la en que las autoridades tuvieron el propósito de hacerlo público.

LA ARBITRARIEDAD DEL GOBIERNO

UN MITIN SUSPENDIDO

El Gobierno ha suspendido el mitin que esta mañana se debía celebrar en el teatro A. B. C., organizado por los elementos sindicalistas madrileños, para continuar la campaña contra la petición de 18 penas de muerte y de doce a catorce años de presidio para 27 obreros catalanes.

Esta medida no ha parecido al Gobierno lo bastante para reprimir ese movimiento, que tanto le asusta y que se agranda maravillosamente en su fecunda imaginación.

Mañana es el día señalado para que se ven en Barcelona la vista de los primeros procesamientos por delitos sociales. El fiscal pide doce años de presidio para los acusados.

LA POLÍTICA

En Gobernación. El Sr. Jimeno recibió a mediados de los periodistas, manifestándoles que había celebrado conferencias con los gobernadores de Barcelona y Córdoba.

Los republicanos. Siguiendo el plan de la campaña de propaganda organizada por los republicanos, ayer salieron para Zaragoza los señores Domingo y Lerroux, donde tomarán parte en un mitin.

Los conservadores. Ayer tarde negaba el Sr. Dato que se hayan hecho gestiones para fusionar los tres grupos de conservadores.

Contra los acaparadores. La Gaceta de hoy publica un decreto disponiendo que el inserto ayer acerca de las penalidades en que incurrían los acaparadores entre inmediatamente en vigor.

Favoreciendo a la Arrendataria. El ministro de Hacienda tiene el propósito de aumentar los ingresos de la renta de tabacos, sin perjudicar a la Compañía Arrendataria.

De Gobernación. Al mediodía manifestó a los periodistas el subsecretario de Gobernación que las noticias recibidas de Córdoba eran optimistas, merced a la iniciativa de la Cámara de Comercio, que consiste en crear una Cooperativa donde se vendan los artículos a precios de tasa.

¿QUÉ DICE EL GOBIERNO? Las tarifas ferroviarias. ZARAGOZA, 8.—Nuevamente ha estado hoy por la mañana el Comité ejecutivo de protesta contra la elevación de las tarifas ferroviarias en el Gobierno civil, para informarse de si el Gobierno había contestado a las conclusiones aprobadas

en la Asamblea celebrada recientemente. El gobernador ha asegurado que el mismo día de la Asamblea transmitió los acuerdos que en ella se tomaron, y remitió también una carta al ministro, recomendándole y dándole cuenta de la importancia del acto, así como de la corrección que imperó en la manifestación de protesta.

La Comisión hizo ostensible su extrañeza ante el silencio del Gobierno. Procuró disuadir al gobernador al Gobierno, y prometió que, tan pronto se recibiera contestación, se apresurará a transmitirla.—C.

EN ALEMANIA

Los sucesos de Berlín. COPENHAGUE, 9.—Los telegramas de Berlín reflejan la gravedad de la situación. A las cinco de la tarde de ayer, la mayoría de las tiendas bajaron sus cierres.

El número de víctimas. BASILEA, 9.—Los diarios alemanes calculan que durante los últimos combates que se libraron en Berlín hubo 150 muertos y 600 heridos.—Radio.

Berlín, desabastecido. BASILEA, 9.—El abastecimiento de Berlín se halla seriamente comprometido. El envío de leche está completamente suspendido.

En la situación política. BERNA, 9.—La situación en Alemania es extremadamente crítica y tiende a empeorar. La crisis de los Gobiernos toca ya a su término.

Las huelgas de Leipzig y Silesia. BASILEA, 9.—Continúa la huelga en Leipzig. El abastecimiento ha quedado suspendido.

Accidente ferroviario. Se nos comunica lo siguiente: «El día 6, entre dos y media y tres de la madrugada, el tren 421, correo regular entre Ventas de Baños y Cornellá, circulaba con veinticinco minutos de retraso, tratando, como es consiguiente, de ganar el tiempo perdido.»

MALESTAR SOCIAL

El hambre y las huelgas

Paro general en Córdoba.

Córdoba, 9.—No obstante las precauciones adoptadas por las autoridades, ha circulado la noticia de que los ferroviarios han acordado sumarse al paro general de los demás oficios.

La huelga se extiende a los pueblos. Córdoba, 9.—En los pueblos de Pedro Abad, Fernán Núñez, La Carlota, Adamuz y otros se ha anunciado la huelga general, por solidaridad con los trabajadores de Córdoba.

Estado del conflicto. Córdoba, 9.—Continúa la normalidad. Por la tarde el batallón del regimiento de la Reina pasó por la capital.

Se ha encontrado una fórmula de solución. Córdoba, 9.—Ayer mañana se reunió la Cámara de Comercio y acordó intervenir en la solución del conflicto.

En otras provincias. VALENCIA, 9.—La Federación de Sociedades obreras ha convocado para hoy en la Casa del Pueblo a todos los obreros empleados en las fábricas de gas y electricidad de Valencia.

Paralización de las minas en Murcia, Cartagena y Jaén. MURCIA, 9.—El conflicto originado por la baja en el precio del plomo comprende las canchales mineras de Cartagena, La Unión, Llanos del Beal, Mazarrón y Aguilas.

Agitación obrera en Alicante. ALICANTE, 9.—Los obreros tipógrafos han acordado pedir a sus patronos la concesión de la jornada de ocho horas, y los obreros peluqueros, mejoras en sus jornales.

Reclamaciones del ramo de construcción. SALAMANCA, 9.—En el Centro obrero se ha celebrado una asamblea de todas las Sociedades del ramo de construcción, a la cual asistió gran concurrencia.

Primera. Aumento del 50 por 100 en los salarios. Segunda. Creación por los patronos de una Caja de pensiones, con objeto de socorrer a los obreros sin trabajo durante los meses de invierno.

Tercera. Tasa de los alquileres de casas y cierre de las antihigiénicas. Cuarta. Jornada de ocho horas. Quinta. Que las herramientas de trabajo sean facilitadas por los patronos. Sexta. Construcción de talleres cubiertos, para evitar los paros que origina el mal tiempo.

Manifiesto de mujeres por el hambre. BARRAS, 9.—El creciente malestar que sufren las clases trabajadoras ante la carestía de las subsistencias y la crisis de trabajo se ha exteriorizado ayer en una manifestación de mujeres, que reclamaban aumento en los salarios o un abaratamiento urgente de las subsistencias.—Ballester.

LA TASA DE LOS ALQUILERES

Dos proposiciones al Ayuntamiento. El concejal republicano Sr. Tato Amat ha presentado al Ayuntamiento la siguiente proposición: «Lo que parecía conflicto conjurado para el vecindario, por la supuesta actitud de la Cámara de la Propiedad, enbriandose de los precios de los alquileres de las casas, adquiere visos de verosimilitud, a juzgar por la determinación de varios casos elevando la renta de sus propiedades, y por entender que el Ayuntamiento debe tomar cartas en el asunto, los concejales que suscriben tienen el honor de proponer a vuestre señoría:»

Primero. Que se solicite del Gobierno la tasa de los alquileres. Segundo. Que se forme una Comisión, presidida por el alcalde y constituida por dos concejales, un representante de la Cámara de la Propiedad y otro de la Asociación de propietarios de las afueras y dos arquitectos designados por el Pleno, para revisar la declaración del amillaramiento de fincas enclavadas en el término municipal.

Tercero. Que se haga una escrupulosa inspección de las casas que no reúnan condiciones higiénicas y se castigue duramente a los infractores. Casas Consistoriales de Madrid, 8 de marzo de 1919.—Miquel Tato y Amat.

Proceso contra un obrero. PAMPLONA, 9.—El próximo día 15 se verá la causa que por injurias al rey se le sigue al compañero Ramón Bengaray, miembro de esta Agrupación Socialista.—C.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Sociedad de albañiles "El Trabajo". Esta Sociedad celebró junta general ordinaria (continuación de la anterior) los días 12, 17, 20, 24 y 26 del presente mes de marzo, a las seis de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, en cuyas reuniones proseguirán el orden del día, con arreglo a la discusión pendiente en la celebrada el día 27 del pasado mes de febrero.

Reuniones para mañana. En el salón grande: A las nueve de la noche, Encadenadores. En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de Administración.

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las nueve y tres cuartos, La catimunda. ESPAÑOL.—A las diez. El zapatero y el rey. TEATRO DEL CENTRO.—A las diez y cuarto. Por ser con todos los, ser para todos traído. INFANTA ISABEL.—A las seis y media. La muerte del César. Un drama de Calderón.—A las diez y media. ¿Tienen razón las mujeres? A las diez y media. Triunfos. COMICO.—A las diez y media. Miffocho de trapo.

NOVEDADES.—A las seis, El rey de la hucha.—A las siete, La primera de feria.—A las nueve y cuarto, Los hombres de bien.—A las diez y cuarto, El collar nacional.—A las once y tres cuartos, Chiribitas.

Café de la Casa del Pueblo

Platos del día para mañana. A las doce.—Omelette con sopa, 0,90. A las seis.—Ragout a la francesa, 0,70.

MADRES! PURGANTE YER que es la salvación de los niños y el que les libera de las enfermedades. Solo cuesta TREINTA centimos. De venta, en todas las farmacias y droguerías.